

Bericht über die am 22. 4. 1730 stattgefundene Explosion und über den Erneuerungsbau des Turmes enthielt,¹⁾ wurden in den damals neuaufgesetzten Turmknopf niedergelegt. Am 28. 8. 1749 verkaufte die Gemeinde Löbtau ein Stück Gemeindeguthung, welches 160 Ellen Fronte und 46 Ellen Tiefe und am 10. 10. 1753, den vorgenannten Raum miteingerechnet, Gemeindeareal von 192 Ellen Fronte und 65 Ellen Tiefe an die Pulvermühlenverwaltung. 1769 wurde das Terrain der Pulvermühle durch Felder, welche über dem Mühlgraben nach dem Hahneberg zu gelegen waren, ebenfalls vergrößert. Diese Felder hatten einen Umfang von $3004\frac{1}{2}$ Ellen²⁾ und einen Flächeninhalt von 4190 □ Ruthen = $13\frac{3}{4}$ Acker 65 □ Ruthen.³⁾ Dieser Raum diente zum jährlichen Probeschießen der Artillerie, zum Batterieerbauen, zu militärischen „Luftbataillen“ der Infanterie und Artillerie.⁴⁾ Am 8. 9. 1775, nachmittags $\frac{1}{2}$ 2 Uhr, war das Pulver ebenfalls in Brand gerathen, explodiert, wobei die „Körn-“ und „Treugehäuser“ nebst der Mühle völlig abbrannten, die übrigen Gebäude aber durch die Erschütterung, — das Feuer hatte die 18 Centner Pulver, welche im Turme lagerten, ergriffen, — sehr ruiniert⁵⁾ und 8 Personen gänzlich verbrannt und getödet,⁶⁾ 10 andere zum theil gefährlich verwundet worden. 200 Mann der Dresdener Garnison wurden den Tag und die folgende Nacht über zu Löschmannschaften verwendet.⁷⁾ Im Juni des Jahres 1776 war der Neu- und Erweiterungsbau vollendet. Man hatte nach Obrist Froede's Angaben besondere Häuser zum Abwiegen des Pulvers, zum Vorrat des Pulvers,⁸⁾ zu den Vorräten an Salpeter, Schwefel und Kohlen, zum Läutern und dergleichen erbaut.⁹⁾ Zur Er-

1) H. A. Locat 14 497: „Den in der Pulvermühle“.

2) R. A. A. VI, 54

3) F. A. Reißschrant II, jetzt H. Fach 1, Nr. 28. „Jede Ruthe zu $7\frac{1}{2}$ Leipziger Ellen und 2 Zoll, da 300 □ Ruthen auf einen Acker gerechnet werden.“

4) Hasche, 1783, II. 449. Solche „Luftbataillen“ fanden statt in den Jahren 1714, 1722 und 1724.

5) H. A. Locat 14 497. „Den in der Pulvermühle entstandenen Brand“ zc.

6) H. St. A. Locat 14 497 „Den in der Pulvermühle“ zc.

7) desgleichen.

8) Jedes Magazin faßte gegen 800 Zentner Pulver.

9) H. A. Locat 14 571 „Acta von 1774 und 1775, die Anlegung“ zc.